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□本报记者 边磊/文 于佳/摄

““加加油油，，姑姑娘娘们们！！你你们们背背后后有有我我们们！！””
———北京市政路桥总承包二部职工助推足球少女成长侧记

“等学校名单出来， 我们以党小
组为单位， 进行捐助， 看看多少金额
合适？ 我以个人的名义捐助一名学生
怎么样？” 从嵊州回绍兴市的车上， 北
京市政路桥总承包二部副总经理、 北
京市劳动模范张鹏一边跟同事商量着
助学方案， 一边向党组织提出了请求。

一场足球赛引发一次爱心之旅

绍兴轨道交通1号线是浙江省绍兴
市第一条建成运营的地铁线路 ， 于
2021年6月28日开通运营柯桥段， 即中
国轻纺城站至姑娘桥站。 北京市政路
桥总承包二部正是这条地铁线的兴建
者之一。 2019年初， 张鹏和几个同事
一起， 来到绍兴， 着手准备绍兴地铁
的前期工作。

项目部决心， 不但要将北京标准
带到绍兴 ， 而且要让职工健康工作 。
在忙碌的工作之余， 要给职工丰富的
业余文化生活 ， 以及强健的体魄 。
“我们的工作对身体要求高， 不能因为
强度高的工作破坏健康。” 兼任项目经
理的张鹏说。 于是， 一有时间， 他就
组织项目部的小伙子们踢足球， 踢球
既有娱乐性， 还可以融洽团队的关系，
更重要的是大伙儿可以开开心心锻炼
身体。

随着工程的推进， 项目部与当地
的关系也渐渐熟络起来。 一次， 一个
朋友跟张鹏说： “我们绍兴业余女子
足球还是很有名气的， 别看都是十几
岁的小姑娘， 水平可不差！ 要不要打
一场友谊赛？”

张鹏一听， “咱这不带怕的， 比
就比！” 一场项目部足球队与嵊州高级
中学女子足球队的较量由此展开。

嵊州市高级中学女子足球队成立
于2015年， 2018年被评为全国校园足
球特色学校， 多次获得浙江省校园足
球比赛高中女子组前四名， 曾获全国
沙滩足球锦标赛女子组第五名、 第六
名， 两次获得浙江省沙滩足球比赛第
一名。 球队成立以来， 高中毕业队员
多人通过足球高水平及单考单招考试，
考入浙江大学、 福州大学等高校。 另
外， 多人入选全国校园足球夏令营分
营及总营最佳阵容。 2020年该校被授
予 “亚运足球梦想学校”， 30多人次获
得足球二级运动员称号， 10多人获得
足球一级运动员称号。 1人获得足球健
将级运动员称号， 并获得2021年中华
人民共和国第十四届运动会足球女子
十八岁以下组第二名……足球场上 ，
这些女孩子纵横驰骋，你拼我抢，让项
目部的男性职工对她们不禁刮目相看，
体能、技术、战略、斗志，样样不输。

球场外， 大家一起闲聊发现， 这
些嵊州高级中学的足球队员， 有一些
是家庭有困难的学生。 她们或者父母
离世 、 或者家长生病……尽管如此 ，
这些女孩子却没有气馁， 而是格外努
力， 追逐梦想， 在学业和体育技能上
下狠功夫， 希望改变家庭的境况。

做姑娘们的坚强后盾

“不如进行一次长期捐助， 细水
长流， 既可以帮助这些家庭困难的学
生， 又可以培养年轻职工的社会责任
感。” 一个想法在张鹏心里产生了。

足球赛后，张鹏趁回到北京公司汇
报工作的机会， 把这个想法向领导汇
报，得到了上级领导的肯定。 公司要求
绍兴项目部把工作做下来， 契合实际，
结合学校和学生本身的实际情况，量力
而行，为孩子们提供良好的成长环境。

2021年5月16日， 张鹏及总承包二
部工会副主席仲玉生、 项目部书记谭
彬杰一行来到嵊州高级中学， 与校长
尹正陶， 副校长尹洪亮、 张军、 魏飞
江、何见利，体育组长吴新建以及女足
教练李兵进行了一次座谈。 从女足的
情况， 到捐助形式， 达成了初步意向。

“我们的捐助形式就是以党员为
主体， 职工个人自愿参与捐助，我们希
望可以给这些孩子提供生活费用、培养
费用，跟学校携手，对孩子们进行帮助。
国企有社会责任， 女足队员有实际困
难，我们力所能及的进行帮助， 希望可
以一直帮助她们到大学毕业， 有意愿
的在就业上也可以给予帮助。” 项目部
方面诚意满满。

学校方面则表示， 一定会将捐助
款项交到学生手中 ， 并会有所监督 ，
定期反馈 ， 用于学生的学习 、 生活 、

训练， 而不是为学生提供奢侈消费的
生活条件。

项目决定以党支部为单位， 非党
员自愿参与的形式进行捐助。 根据校
方提供的3名助学对象， 确定捐资助学
资金额度原则上为每月1000元/人， 资
助到大学毕业为止。 资助金的发放金
额可能根据资助对象在资助期间的家
庭经济状况变化或资助对象在校的具
体表现情况酌情改变。

方案制定之后， 得到了大家的积
极响应， 不少职工主动参与。 捐助者、
青年团员王雨琪说：“我们的力量是有
限的，如果可以改善孩子们一些小的问
题，就知足。哪怕是吃一顿汉堡、买一双
好鞋、一件踢球的护具， 就很知足。”

最初 ， 在职工中也有不同声音 ：
江浙地区以富庶闻名， 是著名的鱼米
之乡， 经济发达， 领先国内绝大多数
省份， 这样一个地区的困难学生， 需
要我们这些刚刚入职、 工资没有多少
的人捐助吗？

对于职工的不同思想， 在定期的
会议上 ， 班子成员给出了相应解释 ：
“人的困难并不一定是经济上的， 还有
精神情感上的。项目部希望做长期有意
义的事情，并不是‘一锤子买卖’，只是
做一次好事，获得一个名声，而是希望
通过持续性的帮助，不但帮助到这些孩
子个人， 也可以为国家社会培养人才，
实现共赢。帮助也不仅仅是经济上的帮
助，通过助推成长，让这些孩子接触到
因为家庭原因缺失的社会生活，让她们
认识到社会阳光美好的一面，在心理上
保持健康积极的心态，社会多一个积极
阳光的人，就少一点阴影。”通过反复交
谈，年轻职工的格局更加宽广， 对捐助
活动的认识也有了不一样的高度， 更
多人加入到捐助活动中来。

2021年6月初，在捐助仪式上，北京
市政路桥集团党委宣传部部长、工会副
主席隋占刚对学生们说：“无论是同学
们，还是在座各位，都可能遇到这样那
样的问题。 有些是自己解决不了的，有
些是需要别人帮助的。党支部了解到这
个情况，做了这件事，并没有什么值得
夸耀的， 这是我们职工的一片赤诚之
心，也是国有企业应有责任和担当。 今
后，项目部这些叔叔阿姨，就是你们坚
强的后盾，有什么困难可以随时交流。”

潜移默化中助推成长

足球赛、 挖红薯、 做月饼、 参观
工地……绍兴地铁项目部的捐助方式
并非仅仅是金钱上的资助。

受助学生彭帅帅 （化名） 从小跟
随养父母生活； 侯丽丽 （化名） 的父
母已经过世 ， 唯一的姐姐远嫁安徽 ；

庄玉玉 （化名） 则自幼母亲出走， 父
亲又患癌症过世。 这些在家庭困境中
成长起来的女孩子 ， 没有放弃希望 ，
反而在逆境中更加奋发， 她们有的是
足球一级运动员， 有的是足球二级运
动员， 并且在多项赛事中取得过好成
绩。 面对这样优秀的学生， 项目部制
定了助推成长计划， 不定期与女足队
员开展互动活动， 希望用温暖在她们
的心灵中种下善良之花。

“被善待过的人， 才懂得善待别
人。 ”通过雪中送炭，让中学生在成长
过程中感受到社会的关爱，不仅专业优
秀，而且更具备回报社会的精神。 这些
足球少女每天坚持训练，没事的时候还
会讨论985高校哪一所比较好， 哪所就
业有优势。 她们也爱美，对流行的事物
关注而敏感。项目部职工想做的， 就是
在孩子们成长的过程中， 一点点浇灌
善良。

“哎呀！ 我好像刨着红薯了， 太
棒了！” 项目部的菜园子里， 几个姑娘
在职工带领下， 开心地体验着农家生
活， 第一次在田间地头刨起红薯。 菜
园子是项目部为改善职工生活， 专门
腾出的一小块自留地。 项目书记谭彬
杰在这里种下了辣椒 、 茄子 、 扁豆 、
西红柿等十几种蔬菜。这些无公害蔬菜
一茬儿一茬儿长起来，都到了职工食堂
大家的餐桌上。 听到“咔嚓”一声，再听
孩子们说锄头刨到了红薯，捐款时眼睛
都不眨一下的谭彬杰脸上扭曲了一小
下，露出了不易察觉的心疼之色，他赶
紧调整表情，接过锄头示范起来：“这么
弄，轻轻的一点一点的……” 大家在一
起像家人， 也像朋友。

为了方便交流， 项目部专门安排
了三名女同志与三名学生对接， 女孩
子之间有什么话都方便说， 也让学生
在轻松愉快的氛围中快乐成长。

参观绍兴地铁一号线工地时， 项
目部职工邵静一边给侯丽丽 （化名 ）
简单讲解着地铁施工的一些方法， 一
边说： “好好学习， 将来有个好工作。
我现在就挺骄傲， 以后我的孩子来绍
兴， 我就跟他说： 这个绍兴地铁一号
线是你妈建的！” 旁边的人都哈哈大笑
起来。

张鹏作为劳动模范， 曾经提出在
资金上单独捐助一名学生，组织上经过
讨论，没有通过。从企业的角度讲，活动
的目的是为了让更多的职工参与到这
件有意义的事情中来，既在经济上不给
职工造成负担，又能为社会做贡献。 谭
彬杰则表示， 每个人都是社会的一分
子， 每个人都有向善向上的意愿， 只
要姑娘们有需要， 我们就是站在她们
背后的坚强后盾。


